

"Gendarmería no está preparada para la complejidad que debe abordar"

Experto Jorge Araya dice que se está reaccionando ante hechos como el motín en el Repas.

Marcelo González Cabezas

Fue el 6 de junio cuando 22 reclusos, entre ellos miembros del Tren de Aragua y de otras organizaciones criminales, produjeron graves incidentes en el Recinto Especial Penitenciario de Alta Seguridad (Repas), antes conocido como la Cárcel de Alta Seguridad de Santiago, que dejaron heridos a nueve gendarmes.

Y siguen las consecuencias de lo que fue llamado motín, aunque Gendarmería niega

tal calificativo.

"Lo ocurrido en el Repas no corresponde a un motín, pues en ningún momento los internos toman el control del establecimiento o de un espacio estratégico. El incidente fue neutralizado por el personal haciendo uso racional de los medios disponibles para este tipo de situaciones y en proporcionalidad a sus características... Los involucrados son internos de alto compromiso delictual y reclusos por delitos de alta connotación pública", dijo Víctor Provoste Torres, director nacional (s) de Gendarmería de Chile.

Pero el diputado RN Jorge Durán señaló que "este grave hecho evidencia la compleja situación que está ocurrien-

58.935

Personas hay en sistema cerrado en todo el país, de acuerdo con los datos oficiales de Gendarmería al pasado 31 de mayo.

do en las cárceles, con la llegada de peligrosos reos que pertenecen a organizaciones criminales, quienes siguen organizando delitos desde el interior e intentan ejercer control dentro de los penales. Es urgente hacer cambios importantes al sistema, construyendo más cárceles de alta seguridad, manteniendo

aislados a los reos de alta peligrosidad y perfeccionando a Gendarmería, pues la criminalidad de hoy no es la misma que la de antes".

Y el experto Jorge Araya -académico de la Usach y jefe de la División de Seguridad Pública del Ministerio del Interior- explicó que "este es un gran desafío para el país, porque antes la delincuencia era la común. Pero con el crimen organizado hay una nueva realidad y creo que no estábamos muy preparados para ella. Las autoridades están tratando de reaccionar ante un fenómeno complejo y difícil de abordar".

Según Araya, "hay que avanzar hacia nuevas concesiones de cárceles, pues hay



El crimen organizado representa un tremendo reto para los gendarmes. / AGENCIAUNO

mucho hacinamiento, pero sin caer en el modelo salvadoreño del Presidente Nayib Bukele, que es indiscriminado, odioso y atenta contra los derechos humanos".

"Gendarmería aún es una institución confiable y con bajos niveles de corrupción,

pero debe ser modernizada en recursos y personal. Ahora no está preparada para la complejidad que debe abordar. Lo está haciendo con mucho esfuerzo, pero claramente tiene un déficit y está siendo superada de distinta maneras", cerró el catedrático de la Usach.